

Comisión

1871 C-184  
X. Vaos u. 8

de defectos municipales -

La Comisión nombrada por el  
ta Sociedad para el estudio de  
los perjuicios que ocasiona á la  
propiedad territorial de la  
Provincia el reparto efectuado  
por los Municipios de los  
defectos de sus presupuestos en  
el ejercicio económico de 1870  
á 71. ha desempeñado su en-  
carga con la solertia que el  
 asunto y la confianza de los  
Señores del País merecen.  
Resultado de su confe-  
rencia es el adjunto progra-

to de opinion que se a-  
compara - En el se opone  
el juicio que la comision  
ha formado del suceso in-  
fante y para que este juicio  
si alcanza el cumplimiento de  
la Sociedad obtenga un re-  
sultado positivo se presenta  
en forma de peticion al  
Sr Ministro de Hacienda  
a quien la comision propo-  
ne tambien que se abo-  
que sin perdida de momento

Este es el parecer de la  
comision que sugiere como  
siempre al mas abso-

trato de la Sociedad

Com. Social N de J

Madrid de 1871.

M. A. R. G.  
Garcia

D. D. M. R.

Acad. de la Lengua

M. D. S. Director de la Sociedad Económica  
de Amigos del Pais de Valencia

Sr. Presidente de la Sociedad de Amigos del País  
de Valencia.

Por las indicaciones que se han hecho en los periódicos de esta capital, los que suscriben, propietarios en varios pueblos de la provincia, han comprendido, que la Sociedad Económica de Amigos del país, de la cual es V. S. dignísimo Presidente, se ocupa de estudiar la ley de 23. de febrero de 1870., en virtud de la cual se está llevando á cabo el reparto del déficit municipal de cada población.

Nada menos que llamar la atención de una sociedad, tan respetable como la de Amigos del país, ha logrado una disposición, que por sus bases antieconómicas, está siendo la alarma de todos, y por su aplicación la ruina de los contribuyentes. Pero con los pueblos de la provincia en que el propietario no tenga motivos fundados de queja, puesto que en unos se ha mirado con demasiada indiferencia el ramo de arbitrios, en otros se ha dejado de observar el orden determinado por la ley para el uso de las facultades concedidas á los Ayuntamientos, y en algunos hasta se ha previuído de las prevenciones legales, repartiendo todo el gasto municipal y provincial á los propietarios, como si se tratase de la contribucion territorial del Estado.

Aparte las irregularidades formales, las reclamaciones por agravios pueden ser tan coactivamente como pueblos hay en la pro-

vinia, salvo muy pocas excepciones; y  
 es sumible, tal vez perjudicial, que esas  
 reclamaciones huban aisladamente y ale-  
 gando motivos diversos, produzcan por la  
 confusion en los centros oficiales de la Ad-  
 ministracion los efectos contrarios, ó man-  
 do menor la imposibilidad de atender con  
 medidas generales á reclamaciones que, de tal  
 manera, carezcan de homogeneidad. Ad-  
 mas, el caracter de las observaciones, siem-  
 pre acuradas y justas, que la Sociedad de  
 Amigos del pais puede hacer al Gobierno  
 sobre los defectos de la ley, y la facilidad  
 con que se puede abusar, como realmente  
 se abusa por muchos ayuntamientos, en  
 notable perjuicio del fomento y adelanta-  
 miento de la Agricultura y de la riqueza  
 territorial, no dejara de ser grave; pero por  
 fundadas y graves que sean las observaci-  
 ones, no seran tomadas como quexas ni re-  
 clamaciones, ni menos las que las suscriban  
 no lo hagan como propietarios perjudica-  
 dos. En este caso, V. S. no consentira que  
 la reclamacion quedase circunscrita al solo  
 numero de los Socios de la de Amigos del  
 pais.

Todas estas razones, que no pueden  
 ocultarse á la penetracion de V. S., han  
 movido á los que tienen la honra de  
 suscribir por si y en nombre de otros, á me-  
 litar la atencion de V. S., suplicandole se  
 sirva apreciar estas indicaciones, y acordar  
 en su consecuencia, que á las gestiones

que con tan laudable fin haga la Corporacion  
 que V. S. dignamente preside, asi como de cabida  
 á las adiciones de enajenos se crean agraria-  
 dos, pertenecan ó no á la Sociedad, con lo cual  
 la reclamacion que se presente al Gobierno se  
 considerará como la expresion unanime de to-  
 dos los contribuyentes valencianos, agrupados  
 á la sombra de la veneranda institucion que im-  
 abuelos fundaron para la proteccion y fomento  
 de todos los intereses economicos del pais.

Dios que. á V. S. m. d. Valencia  
 21 de Diciembre de 1870.

Juan Carlos Sureda de Soto-Amor  
 Manuel Benítez Rafael de Jañer

Manuel Jañer D. del Sr. D. Joaquín V.  
 de Sureda  
 Fernando Sureda Juan de Paula  
 Manuel Benítez

Manuel Benítez Nicolas Garcia  
 Jañer

Juan Manuel de Sureda Eduardo Macià  
 Antonio Llorca de Sureda Joa. Catada de Montoliu

# LAS PROVINCIAS.

DIARIO DE VALENCIA.

AÑO VI.

Subscription en Valencia: Un mes 9 rs.; tres meses 25; seis meses 48; un año 90.—Fuera: Un mes 12; tres meses 34; seis meses 66; un año 126.

Domingo 8 de Enero de 1871.

Redacción y Administración: calle de las Avellanas, núm. 21, adonde se dirigirán la correspondencia y las reclamaciones.

NUM. 1,645.

## ADVERTENCIA.

Mañana se publicará el núm. 47 de *El Panorama*, que contiene:

*Texto.* D. Francisco de P. Montemar.—Casa mortuoria de Colon.—La morenita del Masnou, por J. F. Sanmartín de Aguirre.—Redondillas sueltas, por J. P. de Guzman.—La primera espina, por Emilio Borso.—Los constructores impermeables del globo, por J. Michelet.—El general Trochú.—El general Bourbaki.—La rendición de Metz.—Rut y Boohz.

Grabados. D. Francisco de P. Montemar.—Trabajos de defensa hechos por los prusianos junto a París.—Exacciones de los hulanos.—Entrada de los prusianos en Metz.—El general Trochú.—El general Bourbaki.—Aspecto de los alrededores del palacio de las Cortes el día de la votación de rey.

## LOS MONTPENSIERISTAS.

Restablecida la monarquía en España, y sentado en el trono el rey Amadeo, ¿qué actitud van a adoptar los partidos que se opusieron en la Cámara Constituyente a su elección? No cabe duda en que los republicanos seguirán aspirando a realizar su ideal político, ni en que mantendrán igualmente sus aspiraciones los borbónicos de D. Carlos ó de D. Alfonso: las dinastías caídas conservan largo tiempo sus esperanzas, y siempre hay partidarios que se agrupan en torno de estas banderas. Lo que falta saber es si los importantes elementos que iniciaron y apoyaron la candidatura del duque de Montpensier al trono levantado por las Cortes revolucionarias, insisten en su idea, después del fracaso que en ellas tuvo, ó renuncian a aquella aspiración—la mas conforme, en verdad, con el pensamiento que alentó a los caudillos de Alcolea—para aceptar la solución monárquica que en la Asamblea ha prevalecido.

Y esto que falta saber es importantísimo, pues de adherirse ó no a la nueva dinastía los importantes elementos de que nos ocupamos, pende en gran manera el que el trono vaya perdiendo su carácter de monarquía de partido, para adquirir con el tiempo el que corresponde a su alta misión. Si los antiguos montpensieristas, convencidos de que sus legítimas y patrióticas esperanzas están ya desvanecidas, se colocan al lado del rey Amadeo, este habrá ganado mucho en el concepto de las clases conservadoras, en las que naturalmente ha de buscar apoyo.

Por esto consideramos de la mayor importancia las declaraciones que hace al desaparecer el periódico *El País*, que recibía inspiraciones del nuestro brigadier Topete, y defendía con calor la causa del duque de Montpensier, habiendo hecho enérgica oposición al entronizamiento del duque de Aosta. La noble abnegación con que el inspirador de este periódico, en las circunstancias críticas y estremas de la muerte del general Prim, sacrificó sus opiniones dinásticas, para encargarse del gobierno y colocar en el trono al elegido de las Cortes Constituyentes, hacia esperar que ese generoso patriota no sería obstáculo voluntario a la consolidación de la nueva monarquía; pero las palabras de *El País* vienen a confirmar de un modo muy elocuente estos patrióticos propósitos, y a dar un ejemplo dignísimo a los hombres políticos que estuvieron al lado del Sr. Topete en la elección de monarca.

«Lo mismo *El País*, que los hombres de *El País*, dice, han defendido al venir a la revolución una bandera determinada, que creían la mas lógica dentro de los nuevos principios, y la mas venturosa para los ulteriores destinos de este pueblo.

Abrazados a esta bandera hemos atravesado todo

¡Quiera el cielo que las luchas intestinas hayan terminado, y que de hoy mas las rivalidades se empleen solo y solo se cifren en el desarrollo de los intereses materiales y morales de esta sociedad conurbada!

No ha triunfado nuestra solución, ni han prevalecido nuestros deseos; pero a los partidos y a los hombres que han visto coronados sus esfuerzos, debemos decir:

«Habeis levantado al sólo al príncipe Amadeo de Saboya, y constituido una legalidad que nosotros acatamos. De vuestro patriotismo, de vuestra conducta y de vuestra sabiduría pende ahora la salvación de la patria y el afianzamiento de las instituciones.

Conducios de modo que la opinión pública os aplauda, y portaos de manera que obtengáis el reconocimiento de los hombres honrados de todos los partidos.»

¡Sean oídos estos previsores y desinteresados consejos por los que han traído a España al rey Amadeo, y no nos hagan arrepentir nunca a los que sacrificamos nuestras afecciones en la cuestión monárquica en aras de la concordia y del afianzamiento del trono!

## ARBITRIOS MUNICIPALES.

En los momentos en que, restablecido el trono, la política entra en una nueva vía, y las clases contribuyentes se ven halagadas por la esperanza de orden y de paz, que tanto las lisonjea después de estos dos años de anarquía mas ó menos mansa, es altamente impolítico el proceder de la administración que dá lugar con sus imprevisoras y contradictorias disposiciones a lo que está sucediendo en los pueblos de esta provincia, y sin duda en todas las de España, con los arbitrios municipales. Los propietarios se ven obligados a pagar una nueva y onerosísima contribución, y reina tal desbarajuste en los pueblos, que en cada uno de ellos se entiende la ley de diferente modo, y se sigue diverso sistema.

Poblaciones hay en que el repartimiento municipal impone a la propiedad un recargo de 70 y 80 por 100 sobre la cuota del impuesto para el Tesoro, cuota que ha llegado al *máximum* de lo que puede soportar. El descontento que esto ha producido es tan vivo como general y justificado, y la celosa Sociedad de Amigos del país, que permanece apartada de las luchas políticas, pero que sabe hacerse eco de las quejas legítimas del país, ha elevado al gobierno su voz autorizada, en los siguientes términos:

«Excmo. señor:

La Sociedad Económica de Amigos del país de Valencia, á V. E. respetuosamente supone: Que para hacer comprender la estremada situación de los propietarios, no necesita detenido trabajo.

Es notoria la ruina de la propiedad; es sabido que la afectan gravámenes insostenibles: dirijese la Sociedad á V. E., que repetidamente y oportunamente ha reconocido el malestar de los contribuyentes; pero si ello escusa de encarecer el general sufrimiento, preciso se hace ya implorar clamorosamente el remedio, porque las dificultades, dominadas hasta ahora por el patriotismo, hanse trocado al fin en imposibilidad, que ni el sentimiento generoso de los propietarios ni aun la violencia, si llegara á emplearse, serian bastantes á dejar vencida.

Fatal coincidencia ha sido la de las desgracias de la agricultura con las crecientes exigencias del Estado, y acaso sea esta provincia la que mas sienta el doloroso influjo de aquel consorcio de contrariedades.

Años hubo en que el cielo bendijo nuestros campos, y su pingüe rendimiento, por desgracia bien pasajero, se consideró constante, proporcionándose a él los impuestos, que convirtiéronse en exagerados cuando, retirándonos la Providencia sus favores, privó tenaz sequía de galas y de riqueza al territorio, que se ponderó como jardín de España.

Y si en otras partes las fáciles ocultaciones de la materia imposible ofrecieron compensación bastante á la rápida progresión de los gravámenes, ello no ha cabido sumerirlo en este país, porque ni la lealtad de

frente se halla V. E., publicándose para corregir el abuso la órden de 10 de setiembre último, la cual declaró que, según la ley de arbitrios, explicadas sus disposiciones por otras en la misma contenidas y puestas en armonía con los preceptos constitucionales, no podían exceder los recargos del 25 por 100 de la cuota pagada al Tesoro.

Pero posteriormente hizo público la autoridad superior de la provincia, que el Excmo. señor ministro de la Gobernación autorizaba el cobro de los trimestres primero y segundo de los repartimientos aprobados antes del 12 de setiembre, reservándose dictar las medidas convenientes respecto a los propietarios que hubiesen contribuido con mas del 25 por 100.

Así a lo gravoso de la exacción se añadió su ilegitimidad, y como al desconocer la ley se prescindió de la autoridad que la había declarado, que es la que V. E. representa, á V. E. cree la Sociedad Económica que debe recurrir, para que defendiendo la ley, ampare los intereses particulares que ella protege, el interés público del Tesoro, que de la salvación de los particulares se alimenta, y el órden administrativo destruido por anárquicas desigualdades.

Si ilegítima es la situación creada, porque la órden del ministerio de Hacienda no se dió á mas de la ley, sino como explicación de esta. No hubo, pues, decisiones ministeriales, que por otras de la misma índole pudieran variarse, sino aclaraciones que, formando parte esencial del precepto aclarado, no pueden como este contradecirse mas que guardada la forma constitucional.

Hoy sucede que un departamento del poder ejecutivo, por cierto el que de mas medios dispone para aproximarse al conocimiento de las fuerzas contributivas de la propiedad, ha dicho que los gravámenes de esta tienen por la ley un límite, y otro departamento, que no desconoce la legitimidad de esa declaración, mejor dicho, que la reconoce, autoriza el abuso, sin que esto se atente por la reserva de dictar medidas reparadoras, puesto que el derecho de los ciudadanos estriba en que se respete el que las leyes les otorgan, y á él se saltaría aunque momentáneamente fuese conculcado.

Si tal es el juicio legal, aun dentro de ese círculo cabe elevar ~~los~~ quejas, porque el 25 por 100 de recargo es soportable para la propiedad, como á la ilustración de V. E. no puede ocultarse.

Autorizados los ayuntamientos para cubrir sus gastos con arbitrios, con derechos de consumos ó por medio de repartimientos, fácil era prever que el último recurso habia de merecer su preferencia, siendo por consiguiente la renta territorial la fuente, ya agotada, que habian de explotar, aunque para ello forzasen su venero. Puede en nuestro país tenerse por uno mismo el propietario y el terrateniente: forman las juntas municipales los vecinos, y si el repartimiento tiende a gravar la riqueza conocida, ya que ninguna lo es tanto como la propiedad inmueble, el repartimiento pesa sobre ella y exonera á los vecinos de las cargas de arbitrios y consumos. De esta suerte, aun encerrado el recargo en el límite del 25 por 100, que para los terratenientes se aplica en la tercera parte, llega á una exageración, que las bases de la ley de arbitrios han debido prever y evitar.

V. E. en repetidos decretos, y por medio de solemnes declaraciones, ha reconocido la exactitud de todo lo espuesto. En el paso que lamentaba los sacrificios impuestos á los propietarios invocaba la necesidad para su justificación.

«Ah, Excmo. señor! ¿cuánta es la necesidad, y poderosa su dura ley; pero es triste que ella se imponga después de haberse agotado estérilmente las fuerzas del país. Tal vez por haber este prodigado sus sentimientos generosos, formóse la equivocada idea de que lo exigido fue llevadero; pero es lo cierto que, si por la facilidad en la recaudación, no llegó hasta ahora al fisco el exado conocimiento de la general penuria, debióse al patriotismo, que supo llevar la abnegación al último límite. Hoy ese límite queda traspasado y lo difícil se ha convertido en imposible. Bien lo acredita el general retraimiento de los contribuyentes, que no es un acto enérgico de voluntad rebelde, sino indudable demostración de la impotencia. Solo una abnegación seria salvadora, la oficial: ella, al paso que aliviara las cargas ó al menos las hiciera provechosas restableciendo el nivel completamente perdido en la Hacienda pública, sería un acto moral de poderosísima influencia, pues levantaría el prostrado espíritu del país, disponiéndole á hacer por una vez el sacrificio que se le exige, ya no de la renta, sino del capital, con la halagadora esperanza de ver próximamente regularizados y proporcionados los tributos.

Esa gloria, sin duda, ambiciona V. E., y para pararse á alcanzarla

Suplica la Sociedad Económica á V. E. se sirva sos-

cualquiera el decreto publicado ayer en la *Gaceta*, no tenemos á dónde acudir para averiguar sus propósitos.

Pero, en el caso de que efectivamente se piense en no variar la fecha de las elecciones municipales, y de que estas, por consiguiente, se celebren antes que las de Diputaciones provinciales, surgiría una dificultad legal muy grave. Como á las Diputaciones provinciales corresponde fallar sin ulterior recurso sobre la validez ó nulidad de las actas de elecciones municipales, si estas se verifican del 21 al 24 de enero, y las de diputados provinciales el 1.º de febrero, ó las actas serán examinadas y aprobadas por las Diputaciones actuales, que no nacieron legalmente, y que tendrían que dar sus fallos con injustificable aceleramiento, ó no podrán ser sometidas á exámen y aprobación hasta después que estén organizadas y constituidas las corporaciones provinciales nuevas, con lo cual no podrían comenzar los ayuntamientos á ejercer sus funciones cuando está mandado.

## LA GUERRA FRANCO-PRUSIANA.

### Crónica de la campaña.

Debemos creer que el general francés Faidherbe es bravo y ambicioso de gloria, y parece fuera de duda su deseo de batir á los alemanes, al ver con la resolución que empeña combate sobre combate; pero tampoco podemos abrigarla en cuanto á su mala fortuna en el campo de batalla, á pesar de los telegramas donde anuncia la victoria de sus armas. Lo que dicen el oficial de Amiens, fecha 4 del corriente, y el de Versalles del 5, es terminante, pues aun cuando la primera de estas dos comunicaciones habla del general Roy, todo induce á considerarlo como uno de los tenientes del jefe superior del ejército francés del Norte, cuyas operaciones estarán combinadas con las de aquel.

Respecto de lo ocurrido en Bapaume, la versión alemana difiere completamente de lo que sabemos por el conducto de nuestros vecinos. No consigna, sin embargo, que los alemanes obtuvieran el triunfo, contentándose con apuntar que cogieron á su enemigo mas de 500 prisioneros y que este se retiró durante la noche, perseguido por la caballería. Este sistema de referir el resultado de un encuentro ventajoso se nos figura muy preferible. Notemos de paso que el cuerpo del ejército al mando del príncipe real de Sajonia ni siquiera se menciona en los telegramas citados, que en su lugar correspondiente verán nuestros lectores, lo cual significa que no ha tenido parte en la refriega de Bapaume. Como la noticia de haberse destacado del sitio de París la han dado los periódicos franceses, acaso no haya tenido otro fundamento que el deseo constante en ellos de ver disminuir las huestes que cercan á la gran ciudad.

En este punto, como en sus situaciones acerca de la resistencia contra los invasores, nada elige el registro ni desengañarlos. Todavía dudan de la rendición de Metziers, y cada día abrigan mas esperanzas en la eficacia de los movimientos que de un momento á otro debe emprender el ejército del centro, tomando una iniciativa vigorosa. El general Bourbaki continúa en tanto sin dar señal ninguna de encontrarse en el estado satisfactorio que se le supone, atento á la organización de las fuerzas confiadas á su pericia. Si así no fuese, su quietud desde que se refugió en Bourges no tendría explicación digna del concepto del ex-comandante general de la guardia del imperio.

Ignórase si el general Jouffroy continúa en las alturas cercanas á Vendome, como tampoco se sabe que el príncipe Carlos haya emprendido operación alguna por aquella parte. Este silencio no se explica; mas nuestros vecinos lo interpretan como síntoma de la próxima evacuación del punto susodicho por los prusianos. Dudamos mucho que acierten, si bien hemos creído siempre que las consecuencias de lo acontecido á orillas del Loire han de apreciarse en los márgenes del Sarthe. Tal es también la opinión de las gentes de Bretaña. Allí se ha formado un nuevo campo militar, donde se reúnen y tratan de formarse las fuerzas que llegan de todos lados. Aquel país es muy á propósito para continuar la lucha de resistencia á toda costa, que con tanta gloria suya viene sosteniendo el general de Chanzy.

Por lo demás, el bombardeo de las fuertes estero-

«París 25 de diciembre.—El termómetro descende todas las noches de 10 á 12 grados bajo cero; el brazo pequeño del Sena está helado y arrastra grandes témpanos.

Esta temperatura, propia de la Siberia, ha retardado las operaciones militares, y ha sido para nuestras tropas una fuerte prueba que han resistido dignamente.

En cuanto al enemigo, está pasando unos días de Navidad, que de seguro no crea dos meses atrás que debiesen ser tan pesados para él.

Los buques mercantes estacionados cerca de la Bastilla se hallan atascados en el hielo, por entre el cual se ha abierto un canal navegable que va desde el arco de la columna á la desembocadura del canal en el Sena.

Junto con los mulos y los caballos, en estos momentos se están utilizando unos cuatrocientos ó quinientos buques, que quedan para trasportar municiones y material de guerra.

Esos ruminantes han atravesado París llamando la curiosidad, y hasta cierto punto el apetito.»

«París 26 de diciembre.—La providencia del gobierno nacional en que se concede algunos días de descanso, no ha pasmado á nadie, en razón á lo muy justa que es.

El tiempo se ha suavizado un poco esta noche, y si este cambio de temperatura se sostiene, es posible que en breve se emprendan otra vez las operaciones militares.

El estado sanitario no se ha agravado durante la última semana. Prescindiendo de la ligera recrudescencia de fiebre tifoidea que se ha notado últimamente, mas bien puede decirse que ha disminuido en vez de aumentar el número de fallecimientos en la semana pasada.

En la meseta del Avron, el termómetro bajó la penúltima noche á 15 grados bajo cero. Hasta el vino se ha helado.

Están ya terminadas las trincheras que circuyen el Bourget, y tenemos establecidas y bien aseguradas en ellas nuestras posiciones.

Todo induce á creer que los prusianos han evacuado ya el Bourget, lo cual no significa sin embargo que esté ocupado por nosotros ó vaya á serlo, pues que es punto menos que inespugnable, pero sí es cierto que el enemigo, amenazado por nuestros aproches, se ha visto precisado á retirarse, siendo dudoso que vuelva.

Aun no hemos gastado mas que un millón de kilogramos de pólvora y quedan todavía en los parques cinco millones.

Anteayer se acordó en el consejo celebrado por el gobierno que todos los días se distribuyese gratis á los soldados un resumen de las operaciones militares que se practiquen á las puertas de París, para tenerlos al corriente de todo cuanto ocurra. M. Fegeroiki está encargado de dirigir la redacción de ese resumen.

La venta organizada á beneficio de las víctimas de la guerra, ha producido en pocas horas cerca de veinte mil francos. Las salas del piso bajo del ministerio de Instrucción pública estaban ya tan atestadas de gente pocos momentos de abrirse al público, que varias veces fue menester cerrar las puertas.

Se sabe de positivo que un puente de barca, destruido por los hielos el viernes ó el sábado último.

Segun parece, en el ataque de la Villa-Evrard por poco no nos apoderamos del rey de Sajonia.

El príncipe disponíase con su estado mayor á almorzar en una casa situada al extremo del pueblo, cuando aparecieron á lo último de la calle los guardias móviles. Un tiro en mal hora disparado por uno de nuestros soldados, dió la señal de alarma á los oficiales alemanes, los cuales huyeron en todas direcciones, abandonando la vajilla de plata de Su Alteza real.

El sábado por la mañana observóse en el Sena algo que flotaba entre dos aguas, y vióse luego que era un cadáver acribillado de balas, y que tenía trazas de ser el de uno de esos empleados de correos que con heroico valor se esfuerzan en atravesar las líneas enemigas. Tal vez cayó muerto en el momento de alcanzar la orilla y de creerse ya á salvo.

La nueva requisita de trigos y de harinas ha superado también esta vez todas las esperanzas, y es en verdad sorprendente que el comercio de París por sí solo pueda ofrecer tantos recursos. El trigo molido hoy basta para atender á todas las necesidades.»

Son curiosas las siguientes noticias que sobre lo que cuesta en la actualidad la vida en París publica un periódico francés:

«Hay vino en abundancia, y vale de 60 á 70 céntimos el litro.

aciones del ilustre brigadier Topete, y defendida con calor la causa del duque de Montpensier, habiendo hecho enérgica oposicion al entronizamiento del duque de Aosta. La noble abnegacion con que el inspirador de este periódico, en las circunstancias críticas y estremas de la muerte del general Prim, sacrificó sus opiniones dinásticas, para encargarse del gobierno y colocar en el trono al elegido de las Cortes Constituyentes, hacia esperar que ese generoso patriota no seria obstáculo voluntario á la consolidacion de la nueva monarquía; pero las palabras de *El Pais* vienen á confirmar de un modo muy elocuente estos patrióticos propósitos, y á dar un ejemplo dignísimo á los hombres políticos que estuvieron al lado del Sr. Topete en la eleccion de monarca.

«Lo mismo *El Pais*, que los hombres de *El Pais*, dice, han defendido al venir á la revolucion una bandera determinada, que creian la mas lógica dentro de los nuevos principios, y la mas venturosa para los ulteriores destinos de este pueblo.

Abrazados á esta bandera hemos atravesado todo el periodo constituyente, y con firmeza inquebrantable la hemos mantenido enhiesta hasta el último momento.

Nuestras palabras, sin embargo, nuestros trabajos y nuestros votos han sido estériles. Las Cortes Constituyentes que en último término habian de decidir el litigio, y á cuyos fallos habiamos de antemano prometido sumision, han creido que otra solucion que la nuestra podia ser la mas conveniente, levantando en efecto sobre el pavés la candidatura del príncipe Amadeo de Saboya.

En presencia de este soberano y definitivo acuerdo, los hombres de *El Pais*, por mas doloroso que les fuese renunciar á los sentimientos de su corazon, debian tener el valor y el patriotismo de ser consecuentes con sus propias palabras y con sus solemnnes compromisos.

El hacer de una cuestion dinástica una cuestion de amor propio no entra en sus miras ni se ajusta á su conciencia.»

Comprendemos el esfuerzo que han tenido que hacer los hombres de *El Pais* para consignar esta declaracion. Es ciertamente doloroso, como dice nuestro colega, renunciar á la defensa de una solucion que por tanto tiempo y con tanto entusiasmo se ha acariciado; y doblemente lo es, tratándose de los ilustres príncipes que la han simbolizado, modelo de virtudes cívicas y privadas, y ejemplo vivo de abnegacion y de patriotismo. Nosotros, que participamos de las esperanzas de *El Pais*, sentimos todo el dolor que cuesta el abandonarlas; pero, si esto es doloroso, tambien repetiremos, haciendo nuestras las palabras de tan sensato colega, «que es sumamente triste legar al país una convulsion eterna y dejar que corra vertiginosa la rueda de la fortuna.»

Aplaudimos, pues, sin reserva la noble actitud de *El Pais* y del ilustre hombre político cuyas ideas espresa, y nos asociamos por completo á los votos con que termina su artículo de despedida:

«¡Quiera el cielo que nuestro ejemplo tenga imitadores, y que para España luzcan los dias de ventura, de paz y de grandezza por que todos suspiramos!

hacer comprender la estremada situacion de los propietarios, no necesita detenido trabajo.

Es notoria la ruina de la propiedad; es sabido que la afectan gravísimos insoportables: dirijese la Sociedad á V. E., que repetidamente y con solemnidad ha reconocido el malestar de los contribuyentes; pero si ello escusa de encarecer el general sufrimiento, preciso se hace ya implorar clamorosamente el remedio, porque las dificultades, dominadas hasta ahora por el patriotismo, hanse trocado al fin en imposibilidad, que ni el sentimiento generoso de los propietarios ni aun la violencia, si llegara á emplearse, serian bastantes á dejar vencida.

Fatal coincidencia ha sido la de las desgracias de la agricultura con las crecientes exigencias del Estado, y acaso sea esta provincia la que mas sienta el doloroso influjo de aquel consorcio de contrariedades.

Años hubo en que el cielo bendijo nuestros campos, y su pingüe rendimiento, por desgracia bien pasajero, se consideró constante, proporcionándose á él los impuestos, que convirtieron en exagerados cuando, retirándonos la Providencia sus favores, privó tenaz sequia de galas y de riqueza al territorio, que se ponderó como jardin de España.

Y si en otras partes las fáciles ocultaciones de la materia imponible ofrecieron compensacion bastante á la rápida progresion de los gravámenes, ello no ha cabido suponerlo en este país, porque ni la lealtad de sus moradores lo consentian, ni la intencion fraudulenta podia obtener éxito donde la estremada parcelacion de la propiedad permite identificarla y apreciarla.

No ha sido por otra parte poca la influencia que las turbaciones públicas han tenido en el decaimiento de la propiedad. Insegura esta, y no mas seguros los que la poseen; perdido el atractivo que á los afanes ofrece la esperanza de recoger su fruto, y llegado á ser esclusivo el primordial interés de la existencia, faltó á la agricultura la inmediata é inteligente direccion del propietario, que es causa principalísima de su fomento.

Es asimismo evidente que por análogos motivos se han cegado las otras fuentes de la produccion, y supuesto que todas ellas reciprocamente se alimentan, las desgracias de la industria y del comercio han anulado por el estancamiento los frutos de la agricultura, ya mermados por su propia adversidad.

No eran ciertamente tales condiciones favorables para agravar los impuestos, y sin embargo, de tal suerte se han acumulado estos ó se han acrecido, que la rápida progresion de su aumento solo es comparable al doloroso descenso de la materia imponible.

Primero hizo propios el Estado los recargos con que la propiedad contribuía á la provincia y al municipio, por lo cual solo cabe asegurar á V. E. que al 20 por 100 ó mas de la riqueza, cuya realidad habia desaparecido, llegó la contribucion para el Tesoro.

Despues, un impuesto unánimemente condenado, el de capitacion, vino á sustituir los consumos; pero exonerados de estos los propietarios en los pueblos donde no tenian vecindad, aquel les afectó en todos los puntos donde se encontraba el signo de su riqueza.

Restaba á los propietarios el mas doloroso sacrificio, y ese vino á imponerle la ley de arbitrios, segun la inteligencia que á la mayoría de los municipios mereció. Vaga é indeterminada aquella disposicion respecto á los recargos que la propiedad podia sufrir, los ayuntamientos creyeron ilimitadas sus facultades, y para cubrir su enorme déficit, creado por no haberles satisfecho el Tesoro los recargos percibidos con la condicion de entregarlos, y por haberse apoderado despues el mismo Estado de los recursos que constituian la base de los presupuestos municipales, á los repartimientos generales se apeló, principalmente gravosos á la propiedad, de tan vejatoria manera, que la cuota de contribucion, por sí sola insoportable, fue doblada y en algunos puntos escudada. Llamó eso la atencion del departamento á cuyo

los sacrificios impuestos á los propietarios invocaba la necesidad para su justificación. «¡Ah, Excmo. señor! verdadera es la necesidad, y poderosa su dura ley; pero es triste que ella se imponga despues de haberse agotado estérilmente las fuerzas del país. Tal vez por haber este prodigado sus sentimientos generosos, formóse la equivocada idea de que lo exigido fue llevadero; pero es lo cierto que, si por la facilidad en la recaudacion, no llegó hasta ahora al fisco el exacto conocimiento de la general penuria, debióse al patriotismo, que supo llevar la abnegacion al último límite. Hoy ese límite queda traspasado y lo difícil se ha convertido en imposible. Bien lo acredita el general retraimiento de los contribuyentes, que no es un acto enérgico de voluntad rebelde, sino indudable demostracion de la impotencia. Solo una abnegacion seria salvadora, la oficial: ella, al paso que aliviara las cargas ó al menos las hiciera provechosas restableciendo el nivel completamente perdido en la Hacienda pública, seria un acto moral de poderosísima influencia, pues llevaria el postrado espíritu del país, disponiéndole á hacer por una vez el sacrificio que se le exige, ya no de la renta, sino del capital, con la halagadora esperanza de ver próximamente regularizados y proporcionados los tributos.

Esa gloria, sin duda, ambiciona V. E., y para prepararse á alcanzarla

Suplica la Sociedad Económica á V. E. se sirva sostener la orden de 10 de setiembre último, que declaró limitados por la ley los recargos municipales sobre la propiedad al 25 por 100, cuyo acuerdo se haga respetar por el departamento de la Gobernacion, al cual estimule V. E. para que proponga la reforma de la ley de arbitrios de modo que tenga la propiedad garantia de que no pesen sobre ella todos los gastos, principalmente provechosos á los vecinos.

Dios guarde á V. E. muchos años. — Valencia. Excmo. señor ministro de Hacienda pública.»

## ELECCIONES MUNICIPALES.

Ignora *La Epoca*, y nosotros tambien, pues ningun periódico de Madrid lo explica, cuál es la razon de no haberse aplazado las elecciones de ayuntamientos al mismo tiempo que las de Diputaciones provinciales; y mientras no se nos dé otra explicacion, suponemos sencillamente que la causa consiste en el deseo de hacer las cosas á última hora. Así como se ha aguardado al día 4 de enero para publicar en la *Gaceta*, con fecha del 1.º, un decreto del regente, que apenas habrá llegado á tiempo en algunas localidades para ser conocido antes de comenzar las elecciones provinciales, señaladas para el 7, de la misma manera se aguardará hasta el 16 ó el 18 para suspender las de ayuntamientos, que están decretadas para el 21 y siguientes. El desconcierto que con semejante conducta se introduce en el cuerpo electoral, que no sabe á punto fijo si va á ejercer sus derechos, contribuirá poco á levantar el espíritu público y á sacar á los electores del retraimiento é inercia, que tan fatales son para la causa del orden social.

Acaso se haya creido que los inconvenientes de que se celebrasen ahora las elecciones provinciales, no existen de igual modo para las municipales; y el pensamiento del gobierno sea el de que estas tengan lugar desde el 21 de enero. Como el Sr. Sagasta no ha razonado ni acompañado con un preámbulo

regirlos ni desengañarlos. Todavía dudan de la renuncia de Mezieres, y cada día abrigan mas esperanzas en la eficacia de los movimientos que de un momento á otro debe emprender el ejército del centro, tomando una iniciativa vigorosa. El general Bourbaki continúa en tanto sin dar señal ninguna de encontrarse en el estado satisfactorio que se le supone, atento á la organizacion de las fuerzas confiadas á su pericia. Si así no fuese, su quietud desde que se refugió en Bourges no tendria explicacion digna del concepto del ex-comandante general de la guardia del imperio.

Ignórase si el general Jouffroy continúa en las alturas cercanas á Vendome, como tampoco se sabe que el príncipe Carlos haya emprendido operacion alguna por aquella parte. Este silencio no se explica; mas nuestros vecinos lo interpretan como sintoma de la próxima evacuacion del punto susodicho por los prusianos. Dudamos mucho que acierten, si bien hemos creido siempre que las consecuencias de lo acontecido á orillas del Loire han de apreciarse en las márgenes del Sarthe. Tal es tambien la opinion de las gentes de Bretaña. Allí se ha formado un nuevo campo militar, donde se reunen y tratan de formarse las fuerzas que llegan de todos lados. Aquel país es muy á propósito para continuar la lucha de resistencia á toda costa, que con tanta gloria suya viene sosteniendo el general de Chanzy.

Por lo demas, el bombardeo de los fuertes esteriores del Sur de la capital de Francia, que el rey Guillermo anuncia á la reina de Prusia, prueba la resolucion de llevar adelante la toma de Paris por las armas, y que el momento de las grandes pruebas para sitiados y sitiadores ha llegado. En la linea del Sur son varios, y todos importantes, los fuertes que existen. No nos parece probable el que la artillería prusiana intente destruirlos á un mismo tiempo; pero, despues de lo sucedido por el lado del Este, el estandarte ahora por el Sur responderá al pensamiento de tener ocupada la atencion de los sitiados en el semicírculo que forman unos y otros, con el fin de hacer menos eficaz la defensa del Mont-Valerien, que está solo al Oeste.

Por las disposiciones que sabemos adoptan los parisienses, se deduce que para todo se aperchiben. Fáltanos ver si la empresa será ó no superior á sus medios. La situacion de la gran ciudad sitiada, digan lo que quieran los periódicos republicanos, se ha agravado mucho de algunos dias acá. Sus provisiones se van consumiendo, y lo que es peor aun, se encuentran exhaustos de combustible, en medio de los frios rigorosos que en las orillas del Sena se experimentan. Con el fin de quitar abrigo á los invasores, destruyeron los numerosos bosques que tenian dentro y cerca de Paris, incendiándolos, y hoy pagan cara aquella falta, hija mas bien de un exceso de confianza que de imprevision. Los franceses no cesan de repetir que sus enemigos se han equivocado en cuanto á la resistencia de aquella capital; mas puede asegurarse que ellos son los que no acaban de persuadirse de la duracion del sitio, como en su impresionabilidad y ligereza característica no pueden darse cuenta de la tenacidad de las gentes del Norte.

No nos estraña, pues, el que pidan al gobierno de la defensa una vigorosa ofensiva, lo cual quiere decir que debe intentar salidas á la desesperada. La ansiedad será grande y el deseo de poner término á una situacion preñada de catástrofes muy natural en los que no pueden desconocer los peligros de que están amenazados.

Veremos si la energia con que rechazan el gobierno y los parisienses toda idea de capitulacion, segun dice el telegrama de Burdeos, fecha 5 á las seis y veinte minutos de la tarde, que en su lugar correspondiente reproducimos, durará hasta el último estremo. Nosotros dudamos de que así suceda.

## NOTICIAS DE PARIS.

En las últimas correspondencias de Paris, recibidas por globo, se lee lo siguiente:

Segun parece, en el ataque de la Villa-Ervard por poco no nos apoderamos del rey de Sajonia.

El príncipe disponíase con su estado mayor á almorzar en una casa situada al extremo del pueblo, cuando aparecieron á lo último de la calle los guardias móviles. Un tiro en mal hora disparado por uno de nuestros soldados, dió la señal de alarma á los oficiales alemanes, los cuales huyeron en todas direcciones, abandonando la vajilla de plata de Su Alteza real.

El sábado por la mañana observóse en el Sena algo que flotaba entre dos aguas, y vióse luego que era un cadáver acribillado de balas, y que tenia trazas de ser el de uno de esos empleados de correos que con heroico valor se esfuerzan en atravesar las líneas enemigas. Tal vez cayó muerto en el momento de alcanzar la orilla y de creerse ya á salvo.

La nueva requisita de trigos y de harinas ha superado tambien esta vez todas las esperanzas, y es en verdad sorprendente que el comercio de Paris por sí solo pueda ofrecer tantos recursos. El trigo molido hoy basta para atender á todas las necesidades.»

Son curiosas las siguientes noticias que sobre lo que cuesta en la actualidad la vida en Paris publica un periódico francés:

«Hay vino en abundancia, y vale de 60 á 70 céntimos el litro.

El pan abunda tambien, pero principia á estar racionado, no por temor de que falte en un mes ni aun en dos, sino á causa de ciertos abusos cometidos por los propietarios de caballos, que por economía se servian de pan para alimentar sus caballerías. El heno y la paja han llegado al exorbitante precio de 5 francos el haz.

Hé aquí un cuadro curioso de los precios de otros alimentos:

Una gallina vale de . . .	18 á 20 francos.
Un pato . . . . .	50 á 60
Un pavo . . . . .	35 á 40
Un sollo . . . . .	30 á 35
Los huevos . . . . .	1'25 francos cada uno.
La manteca . . . . .	18 á 25 la libra.
Un gato . . . . .	10 francos.
Un perro . . . . .	10

Hay carnicerías especiales para la venta de estos dos últimos animales.

El asno está muy buscado, y varia su precio entre 2'75 y 3 francos la libra.

El mulo tiene poco mas ó menos el mismo precio.

El queso está reservado casi esclusivamente para las ambulancias; pero por favor especial cuatro ó cinco tenderos por distrito están autorizados para venderlo al precio de 4 francos la libra del *Gruyere*. En este precio el valor real no figura mas que por un franco; los otros tres ingresan en las ambulancias.

En algunos distritos, los quesos de *Gruyere* y de *Holanda* están reservados para los guardias nacionales de faccion en las murallas.

Las patatas son raras y se venden en casa de los mercaderes hasta á 7 francos la fanega; pero de tiempo en tiempo se hacen distribuciones en las alcaldías al precio de 2 francos, pero no se pueden comprar por mas de 30 cént. por persona.

Cada habitante tiene derecho á 40 gramos de carne salada de caballo por dia. Las distribuciones se hacen todos los dias por 120 gramos. Se hace por medio de tarjetas numeradas, azules, amarillas y color de rosa, las cuales tienen turno alternativamente de hora en hora; así las unas se presentan de diez á once, las otras de once á doce del dia, y las últimas de una á dos. Estas tarjetas están hechas para durar tres meses y tienen una serie de números con las fechas sucesivas de los dias en que se pueden presentar.

Las tarjetas de familia mencionan ademas el número de individuos de que la familia se compone.

De tiempo en tiempo se reemplaza la carne en estas distribuciones ó por un trozo de bacalao ó por una porcion de arroz.

En resumen, los viveres no faltan en la capital, y los hay de reserva para los malos días; si llegasen estos, hay una innumerable cantidad de caballos, que se espera no habrá necesidad de matar.

Algunos barrios de la ciudad han cambiado completamente de aspecto desde el sitio.

La inmensa llanura del Campo de Marte está cubierta de cuarteles de tablas alquitranadas, en los cuales están acampados los guardias nacionales. Los antiguos boulevares exteriores, desde las Ternas hasta Belleville, están ocupados igualmente con cuarteles, así como la plaza de los Inválidos. Desde hace mucho tiempo no hay un solo soldado alojado en casa de los habitantes.

El impuesto establecido por el gobierno sobre las personas ausentes se paga por los propietarios.

## CARTAS SOBRE LA GUERRA.

Diciembre 28.

I.

El bombardeo de los fuertes de París ha empezado por el del Monte Avron en el día de ayer. Los telegramas de Versalles afirman que el de los demás fuertes seguirá inmediatamente. El fuerte Avron es una fortificación nueva levantada por Trochú desde el principio del sitio, y que perfectamente colocado en la colina de dicho nombre, inmediata al fuerte Rosny, hacia gran daño en las posiciones ocupadas por los sajones en una magnífica situación, desde donde las balas caen sobre Clichy, Montfermeil y Chelles, y á su abrigo se reúnen las grandes masas de tropas que han verificado las últimas salidas. Sin duda los generales prusianos, que empezaron despreciando la nueva fortificación, han comprendido que era necesario destruirla. Veremos el efecto que sobre el fuerte Avron producen los terribles cañones alemanes.

Todo el día de Navidad los franceses continuaron el fuego del lado de Ganesse. El regimiento alemán de la reina Isabel había perdido algunas docenas de prisioneros en el pueblo de Bourges; pero en cambio la Guardia real prusiana, al reconquistarlo, cogió trescientos y tantos hombres en una sorpresa durante la noche. Dicen las cartas que la mayor parte eran jóvenes de 20 años y algunos marinos.

Se ha notado que de algunos días á esta parte numerosas tropas afluyen en derredor del fuerte del Monte-Valeriano, cuyas defensas se han extendido por grande espacio. Los alemanes creen que Trochú quiere formar allí un cuerpo atrinchado capaz de contener 200,000 hombres, donde poder retirarse el día que París tenga que rendirse por falta de alimentos. Con este objeto se habían concentrado allí grandes provisiones de galleta y carnes en conserva, vino y otros artículos. Esta suposición es inadmisibile, en primer lugar porque el pueblo de París no le permitiría, y después porque los alemanes, como ya lo hicieron en Metz, no consentirían la rendición de la capital sin que se rindiesen al propio tiempo las numerosas huestes reunidas en derredor del Monte-Valeriano, posición que domina la capital.

Lo mas fundado es que Trochú prepara un gran movimiento del lado de Versalles y Saint-Germain, para lo cual quiere tener 150,000 hombres en el Monte-Valeriano, y que las salidas de estos días del lado del Norte con escasas fuerzas, ha sido para llamar de aquel lado la atención del ejército sitiador.

Las cartas del interior de París, fecha del 24, llegadas por globo, dicen que en na la decae el espíritu de la población á pesar de privaciones que empiezan á ser terribles. No se reparte ya mas que una onza de carne de caballo por persona, el pan ya es moreno, conteniendo mayor cantidad de salvado, y no permitiéndose fabricar otro, y se ha requisado todo el carbon y leña, no dejándose en cada casa mas que lo estrictamente necesario, sin poder exceder de cinco toneladas la provision de cada casa. La mortandad, especialmente de niños, es grande, habiendo sido de 2,200 personas en la tercera semana de diciembre, casi el doble de los tiempos regulares.

La mas importante de las noticias de la mañana es la marcha con que Bourbaki ha sorprendido á todo el mundo. Mientras los alemanes temían que su dirección fuese hacia París, en combinación con los ejércitos de Chanzy y Faidherbe, ha retrocedido solo Bourges hacia la Borgoña, y empleando los ferrocarriles, marcha á unirse con Kramer y Garibaldi, que mandan el ejército de aquellas regiones, y con las tropas que deben salir á su encuentro desde Lyon. El plan sería dar un golpe á las tropas escasas del general Werder, en su mayor parte de Baden y Wurtemberg, y una vez conseguido esto, interceptar las comunicaciones entre la Alemania y el ejército de Versalles. Esta operación, realizada antes, cuando Metz se sostenía aun, hubiera sido de grandes resultados, pero los franceses no contaban entonces con fuerzas para esta vasta empresa.

Los generales alemanes, viendo el peligro, han mandado que 100,000 hombres de las nuevas quintas ó alistamientos, puesto que la quinta no existe en Alemania, vengán, aunque reclutas, á reforzar inmediatamente las fuerzas del general Werder.

III.

El horrible temporal de nieves y vientos ha suspendido las operaciones en el Norte de Francia. Faidherbe, temiendo que sus tropas sufrieran mas del hielo que de las balas, se ha retirado, reconcentrándose en derredor de Arras, plaza fortificada, inmediata á la de Lilla, y no lejos de los puertos del mar del Norte. En su parte detallado sobre la batalla de Hallu confiesa una pérdida de 200 muertos y 1,200 heridos, en lo general leves, no hablando nada de los prisioneros que en sus partes refería Mantuffel.

blo, con escasa asistencia de médicos y con marchas incansables. El número de prisioneros que perdió su ejército, y sobre todo la otra parte de él que marcha hacia la Solaña, fue de 10,000, pero aun así hoy tiene 100,000 hombres decididos y resueltos.

## Manifestación patriótica en Burdeos.

Con motivo de ser día de año nuevo, fiesta muy celebrada en Francia, hubo el domingo en Burdeos, residencia actual del gobierno francés, una imponente manifestación en que el pueblo quiso mostrar su adhesión al ministerio y sus simpatías por la república.

Al efecto, mas de 50,000 personas se agruparon al rededor de la prefectura, donde estaba el ministro del Interior y de la Guerra.

Dos felicitaciones populares fueron presentadas á los miembros de la delegación del gobierno; después de recibirlas, el Sr. Gambetta pronunció, desde el balcón de la prefectura, una allocución á las masas, en la que sobresalen los párrafos siguientes:

«Mis queridos conciudadanos: Al ver el magnífico espectáculo que ofrecen todos estos ciudadanos reunidos para saludar la aurora de un año nuevo, ¡quién no tendrá confianza en el buen resultado de la lucha, debido á la perseverancia y á la tenacidad de nuestros esfuerzos! Éxito merecido por dos razones; la primera, porque la Francia no ha dudado de él misma; la segunda porque sola, en el universo entero, Francia representa hoy la justicia y el derecho. (Aclamaciones prolongadas.)

Si, que no se borre nunca de nuestra memoria, si ser puede, este horrible año de 1870, que, si bien nos ha hecho asistir al desmoronamiento del mas impostor y mas corruptor de los poderes, nos ha entregado en cambio á la insolente fortuna del extranjero. No debemos olvidar, ciudadanos, esta fortuna, contra la cual peleamos hoy; ella es la obra de las intrigas de Bonaparte.

A cada uno toque su responsabilidad ante la historia.

Es en esta ciudad, aquí mismo fue, donde el hombre de diciembre y de Sedan, el hombre que trataba de engañar á la Francia, pronunció esta imputura: «El imperio es la paz.» Todo ese pueblo le ha estado sometido, fuerza es confesarlo, en castigo de esa falta y espacion de ella, porque somos culpables de haberlo tolerado tanto tiempo.

Nada injusto pasa en la historia que no produzca sus frutos. Si hemos sufrido un reinado de veinte años, no por eso debemos sufrir hoy una invasion extranjera que amaga destruir hasta los muros de nuestra gloriosa capital. Si á tal extremo llegó, es porque se habían alterado en este país sistemáticamente todas las fuentes de la grandeza y del poder; es porque hemos perdido el resorte, sin cuyo impulso nada puede subsistir ni durar en el mundo.

En el momento de mayor prueba, la república, apareciendo por tercera vez en nuestra historia, ha venido en defensa del deber, del honor, acudiendo al peligro de salvar la patria. (Gritos entusiastas de viva la república!)

Este día fue el 4 de setiembre. El enemigo avanzaba sobre París á marchas dobles; nuestros arsenales estaban vacíos; nuestro ejército, en su mitad, prisionero; nuestros recursos diseminados por todas partes. Dos poderes habia: uno cautivo, otro en vergonzosa fuga: una Cámara cuyo servilismo habia hecho incapaz de poder tomar las riendas del gobierno.

Este día ninguno afirmó la legitimidad de la república. Mas tarde ocurrió; pero fue cuando la república habia puesto á París en el estado de inviolabilidad sagrada. (¡Bravos!) Cuando se estableció que la república del 4 de setiembre habia prometido salvar el honor del país, organizar la defensa y sostener el orden; cuando se demostró, gracias á la república, que Francia no sabia sucumbir, que debe triunfar, que para ella el derecho debe ceder al empleo de la fuerza; entonces fue cuando sus adversarios vieron asegurada la tranquilidad y la seguridad; entonces empujados. (Aclamaciones prolongadas.) ¡Viva la república!

La república, ligada y asociada como lo está á la defensa y á la salvación de la patria es inmortal, no hay duda alguna.

¡Doy gracias al patriótico vecindario de Burdeos, así como á las demas poblaciones vecinas que acabo de reconocer, por el gran interés que se toman en ayudar al gobierno republicano mediante la imponente manifestación de este primer día del año de 1871. Les doy gracias, sobre todo en nombre de mis queridos compañeros y en nombre de nuestro héroe París, cuyo ejemplo nos sostiene, nos guía y nos inflama. Su fe en el triunfo de causa tan noble y la esperanza del buen éxito crecen todavía si es que aun pueden acrecentarse.

Les transmitimos nuestros votos, ciudadanos. Pronto podremos quizás abrirnos paso á través de las líneas prusianas, y llevarles de viva voz con la admiración del mundo el efecto de la profunda é impenetrable gratitud de Francia.

¡Viva Francia! ¡Viva la república! Una emoción indescriptible se apoderó de todo aquel inmenso auditorio al escuchar tales frases, prolongando la muchedumbre sus aclamaciones; ¡viva Francia! ¡viva París! ¡viva Gambetta! ¡viva la república!

## LA PRENSA POLITICA VALENCIANA.

El Diario Mercantil espera que el nuevo ministerio se inspirará en el mas puro patriotismo para contribuir á la felicidad de la nación.

El Centro Popular critica abiertamente al partido

—La reunion de los propietarios que debe tener lugar esta mañana en la Sociedad Económica para ocuparse de los repartimientos que se hacen en los pueblos con objeto de cubrir los déficits municipales, se celebrará á las once y creemos que estará muy concurrida.

—Se ha recibido en el gobierno de esta provincia, y ayer se comunicó á la direccion de Sanidad marítima, el aviso de haberse declarado limpios el puerto de Nueva-Orleans y los de los mares Negro y Azoff, por haber desaparecido en el primero la fiebre amarilla, y en los segundos el cólera-morbo.

—La nueva junta directiva de la Escuela industrial de Artesanos, que ha de actuar durante el presente curso, se compone de la manera siguiente:

Presidente general, D. José Domenech; vice-presidente 1.º y presidente de la seccion de Hacienda y donativos, D. Daniel Balcazar; vice-presidente 2.º y presidente de la seccion de asistencia de obreros á las clases, D. Agapito Cuevas; vice-presidente 3.º y presidente de la seccion de enseñanza y locales, D. José Soriano Placent; vice-presidente 4.º y presidente de la seccion de vigilancia é inspeccion de alumnos, don Lamberto Donnay; vice-presidente 5.º y presidente de la seccion de reglamento y correccion de estilo, don Vicente Alcaine; secretario general, D. Joaquin Marco; vice-secretario 1.º y secretario de la seccion de hacienda y donativos, D. Pedro Manzanera; vice-secretario 2.º y secretario de la seccion de asistencia de obreros á las clases, D. Miguel Alcalá; vice-secretario 3.º y secretario de la seccion de enseñanza y locales, D. Fernando Torija; vice-secretario 4.º y secretario de la seccion de vigilancia é inspeccion de alumnos, D. José Ros; vice-secretario 5.º y secretario de la seccion de reglamento y correccion de estilo, don Vicente Roca; contador, D. Pascual Soler; depositario, D. José Perez; proveedor, D. José Mariano Soler; bibliotecario, D. Enrique Climent; consejo de consultores: D. Antonio Perez, D. Francisco Muñoz Mendoza, D. Vicente Quinás, D. Francisco Seitre, D. Felipe Asensi, D. Vicente Pales, D. Guillermo Malabouche.

—El difunto señor brigadier D. Juan de Dios Lassala, persona muy conocida y apreciada en Valencia, ha dado en sus últimos momentos grandes muestras de sus caritativos sentimientos, pues ademas de los cuatro mil reales que por via de limosna se entregaron al ayuntamiento para socorrer á los pobres de los barrios de esta capital, ha dejado en su testamento dos legados mas de nueve mil reales cada uno, destinados á la Gran Asociacion de Beneficencia domiciliar de Nuestra Señora de los Desamparados y al colegio de desamparadas y esclavas del Santísimo Sacramento, situado en el convento de San Gregorio, los cuales han sido satisfechos á dichos benéficos establecimientos por D. Francisco Javier Sanchiz, uno de los albaceas de dicho señor.

—El viernes llegó el tren-correo de Madrid con dos horas de retraso, pero ayer, cosa rara desde que se dejaron sentir los primeros frios, vino á la hora debida.

De desear sería que la puntualidad con que se verificó ayer el arribo del correo, sea la señal que indique haber llegado la época en que los cuadros de entradas y salidas de los correos no sean una mentira.

—Anteayer se celebró la reunion de los electores republicanos del cuartel del Mar, con el objeto de proceder á la designación de las candidaturas que han de votar en la próxima eleccion de diputados provinciales. En el distrito de la Universidad, se presentó por los republicanos templados, la candidatura de D. Juan María Lopez, como propietario, y D. Pascual García Enriquez, como suplente, que triunfó por doble número de votos, contra la de don Juan Domingo Ocon, como propietario, y D. Francisco Mallach, como suplente, presentada por los intransigentes.

En el distrito del Correo, Santo Tomás, salieron mejor librados los federales intransigentes, pues de las dos candidaturas que presentaron, triunfó la siguiente: Propietario, don Ferrando; suplente, D. José Climent; quedando en su consecuencia derrotada la candidatura de D. Pascual García Enriquez y D. Juan María Lopez, como propietario y suplente respectivamente.

Segun tenemos entendido, el Sr. Felíu, apoyándose en el art. 5.º del reglamento formulado por el comité provincial para las elecciones, protestó contra el resultado de las del distrito del colegio de Santo Tomás, por haberse sumado los votos que se daban como suplentes ó propietarios á los Sres. Climent y Ferrando, en vez de contarse por separado.

—A los dias frios y desapacibles con que se inauguró el año actual, ha sucedido un tiempo verdaderamente primaveral, dotado de un sol espléndido, una atmósfera diáfana y una brisa agradable. Ayer, principalmente, hizo un día nada propio del invierno, y mucho menos si se compara con los anteriores.

Mucho nos alegramos de que haya cesado la crudeza del tiempo, pues han sido bastantes las personas víctimas de una temperatura de tres ó mas grados bajo cero, tal como la hemos padecido.

—Los oficiales del ejército que se hallan de guarnición en Valencia, pasaron el día de Reyes, siguiendo antigua costumbre, á saludar al señor capitán general á su casa palacio, vistiendo el uniforme de gala. Con este motivo animáronse en las últimas horas de la mañana los alrededores del paseo de la Glorieta.

—El antiguo profesor de perspectiva de la Escuela de Bellas Artes de nuestra ciudad, jubilado actualmente, D. Luis Telles, ha regalado á aquel establecimiento

adquisición de los voluntarios, á lo que se ha mostrado bien poco agradecido aquel vecindario.

—En Liria ha ocurrido un caso pocas veces registrado con tan felices circunstancias por la ciencia médica. La esposa del médico-cirujano Sr. Garrigas, ha dado á luz tres robustos niños, que viven, y como su madre, siguen bien. A mas de la felicidad del triple alumbramiento, dá la coincidencia de haber nacido en el día de Reyes, el primero á las doce y cuarenta y cinco minutos de la madrugada y los dos restantes á las tres y media. Los tres gemelos han sido bautizados con los nombres de Baltasar, Gaspar y Melchor.

—La vecina ciudad de Castellon comienza á estar muy animada, contra la costumbre de aquella población, donde suele reinar una vida por demas monótona y tranquila. A mas del teatro, que ha abierto sus puertas en la noche del viernes, aquella misma noche celebráronse dos animados bailes en las casinos Nuevo y Castellonense, donde acudieron las mas elegantes familias, estableciéndose agradables reuniones que es de desear se repitan con frecuencia.

—En Maella (alto Maestrazgo) ocurrió el día 3 del corriente un alboroto, promovido por los carlistas de aquella población. Parece que engañadas aquellas pobres gentes por los falsos rumores que se habian esparcido de antemano y entusiasmados con la presencia de algun gefe carlista, asaltaron el réten de los voluntarios de la libertad, disparando algunos tiros y causando la muerte del gefe de la guardia. En su visita, el alcalde reunió las fuerza ciudadana, que se compone de unos ochenta hombres; y puesto el escandaloso atentado en conocimiento del señor comandante general del Maestrazgo, dispuso que inmediatamente marcharan á Maella, desde Morella, una ó dos compañías de las que guarnecen aquella plaza.

—Hemos publicado ya la distribución por distritos del territorio de la provincia de Valencia para la eleccion de diputados á Cortes. La division de la provincia de Castellon es la siguiente:

PROVINCIA DE CASTELLON.  
Poblacion, 367,134.—Número de diputados, 7.—Tipo, 38,462.

PARTIDOS JUDICIALES.  
Distrito de Nules.  
Nules, todo el partido.

Distrito de Segorbe.  
Segorbe, todo el partido.  
Viver: Jérica, Gabil, Benafer, Caudiel, Viver, Teresa, Torás, Bejis.

Distrito de Lucena.  
Lucena, todo el partido, menos lo agregado á Albocácer.

Viver, todo el partido, menos lo agregado á Segorbe.  
Distrito de Albocácer.  
Albocácer, todo el partido.  
Lucena: Vistabella, Chodos, Adzahuete, Villahermosa.

Castellon: Villafamés, Cabanes, Puebla de Torrensa.  
Distrito de Castellon.  
Castellon, todo el partido, menos lo agregado á Albocácer.

Distrito de Morella.  
San Mateo: Canet, Cheset, San Mateo, Salsadella, Cervera, La Jana.

Morella, todo el partido.  
Distrito de Vinaros.  
San Mateo, todo el partido, menos lo agregado á Morella.

Vinaroz, todo el partido.  
—Ha sido nombrado regidor síndico del ayuntamiento de Alcoy D. Juan Sodar Alcina, el cual viene á sustituir á D. Lorenzo Moltó Moltó, muerto últimamente.

—El martes á medio día, estando sacando agua caliente de una caldera uno de los operarios, jóven de 19 años, en la fábrica de papel del Sr. Botella, sito en el montañ de Alcoy, se le venció el cuerpo, cayéndose dentro la caldera, y sufrió tan terribles quemaduras, que fue preciso conducirlo inmediatamente al hospital. Los facultativos califican de graves las lesiones del paciente, á pesar de haber sacado ilesa la cabeza.

Es muy sensible la frecuencia con que se repiten estas desgracias, ocasionadas tan solo por el descuido en que viven muchas gentes.

—El día 3 hubo en la villa de Cocentaina una gran manifestación de júbilo por disposición de aquella autoridad local, al recibirse la noticia de la proclamación del duque de Aosta como rey de España. Al anochecer se ordenó por medio de bando que todos los vecinos iluminasen balcones y ventanas, bajo la multa de 10 rs. Después, al toque general de campanas, recorrió la población una banda de música, entonando el himno de Riego, la Marsellesa y otros aires análogos; dándose á la vez repetidos vivas al duque de Aosta y mueras á los carlistas y á los asesinos del general Prim, por un piquete de voluntarios de la libertad que marchaba detrás de la música.

—Nos dicen de Utiel que ha producido en aquella importante población mucho y muy lastimoso efecto la noticia del asesinato de D. Juan Prim, que condenan todas las personas sensatas.

Los frios son estremados en aquella region, habiéndose paralizado todos los trabajos agrícolas por hallarse los campos cubiertos de nieve. El movimiento mercantil corre parejas con la temperatura. El vino, su principal cosecha, sin extracción, pagándose por los fabricantes á 4 1/2 rs.

—Los vecinos de la calle de Arriba, en Castellon,

adquisición de los voluntarios, á lo que se ha mostrado bien poco agradecido aquel vecindario.

—En Liria ha ocurrido un caso pocas veces registrado con tan felices circunstancias por la ciencia médica. La esposa del médico-cirujano Sr. Garrigas, ha dado á luz tres robustos niños, que viven, y como su madre, siguen bien. A mas de la felicidad del triple alumbramiento, dá la coincidencia de haber nacido en el día de Reyes, el primero á las doce y cuarenta y cinco minutos de la madrugada y los dos restantes á las tres y media. Los tres gemelos han sido bautizados con los nombres de Baltasar, Gaspar y Melchor.

—La vecina ciudad de Castellon comienza á estar muy animada, contra la costumbre de aquella población, donde suele reinar una vida por demas monótona y tranquila. A mas del teatro, que ha abierto sus puertas en la noche del viernes, aquella misma noche celebráronse dos animados bailes en las casinos Nuevo y Castellonense, donde acudieron las mas elegantes familias, estableciéndose agradables reuniones que es de desear se repitan con frecuencia.

—En Maella (alto Maestrazgo) ocurrió el día 3 del corriente un alboroto, promovido por los carlistas de aquella población. Parece que engañadas aquellas pobres gentes por los falsos rumores que se habian esparcido de antemano y entusiasmados con la presencia de algun gefe carlista, asaltaron el réten de los voluntarios de la libertad, disparando algunos tiros y causando la muerte del gefe de la guardia. En su visita, el alcalde reunió las fuerza ciudadana, que se compone de unos ochenta hombres; y puesto el escandaloso atentado en conocimiento del señor comandante general del Maestrazgo, dispuso que inmediatamente marcharan á Maella, desde Morella, una ó dos compañías de las que guarnecen aquella plaza.

—Hemos publicado ya la distribución por distritos del territorio de la provincia de Valencia para la eleccion de diputados á Cortes. La division de la provincia de Castellon es la siguiente:

PROVINCIA DE CASTELLON.  
Poblacion, 367,134.—Número de diputados, 7.—Tipo, 38,462.

PARTIDOS JUDICIALES.  
Distrito de Nules.  
Nules, todo el partido.

Distrito de Segorbe.  
Segorbe, todo el partido.  
Viver: Jérica, Gabil, Benafer, Caudiel, Viver, Teresa, Torás, Bejis.

Distrito de Lucena.  
Lucena, todo el partido, menos lo agregado á Albocácer.

Viver, todo el partido, menos lo agregado á Segorbe.  
Distrito de Albocácer.  
Albocácer, todo el partido.  
Lucena: Vistabella, Chodos, Adzahuete, Villahermosa.

Castellon: Villafamés, Cabanes, Puebla de Torrensa.  
Distrito de Castellon.  
Castellon, todo el partido, menos lo agregado á Albocácer.

Distrito de Morella.  
San Mateo: Canet, Cheset, San Mateo, Salsadella, Cervera, La Jana.

Morella, todo el partido.  
Distrito de Vinaros.  
San Mateo, todo el partido, menos lo agregado á Morella.

Vinaroz, todo el partido.  
—Ha sido nombrado regidor síndico del ayuntamiento de Alcoy D. Juan Sodar Alcina, el cual viene á sustituir á D. Lorenzo Moltó Moltó, muerto últimamente.

—El martes á medio día, estando sacando agua caliente de una caldera uno de los operarios, jóven de 19 años, en la fábrica de papel del Sr. Botella, sito en el montañ de Alcoy, se le venció el cuerpo, cayéndose dentro la caldera, y sufrió tan terribles quemaduras, que fue preciso conducirlo inmediatamente al hospital. Los facultativos califican de graves las lesiones del paciente, á pesar de haber sacado ilesa la cabeza.

Es muy sensible la frecuencia con que se repiten estas desgracias, ocasionadas tan solo por el descuido en que viven muchas gentes.

—El día 3 hubo en la villa de Cocentaina una gran manifestación de júbilo por disposición de aquella autoridad local, al recibirse la noticia de la proclamación del duque de Aosta como rey de España. Al anochecer se ordenó por medio de bando que todos los vecinos iluminasen balcones y ventanas, bajo la multa de 10 rs. Después, al toque general de campanas, recorrió la población una banda de música, entonando el himno de Riego, la Marsellesa y otros aires análogos; dándose á la vez repetidos vivas al duque de Aosta y mueras á los carlistas y á los asesinos del general Prim, por un piquete de voluntarios de la libertad que marchaba detrás de la música.

—Nos dicen de Utiel que ha producido en aquella importante población mucho y muy lastimoso efecto la noticia del asesinato de D. Juan Prim, que condenan todas las personas sensatas.

Los frios son estremados en aquella region, habiéndose paralizado todos los trabajos agrícolas por hallarse los campos cubiertos de nieve. El movimiento mercantil corre parejas con la temperatura. El vino, su principal cosecha, sin extracción, pagándose por los fabricantes á 4 1/2 rs.

—Los vecinos de la calle de Arriba, en Castellon,

La mas importante de las noticias de la manana es la marcha con que Bourbaki ha sorprendido á todo el mundo. Mientras los alemanes temian que su direccion fuese hacia Paris, en combinacion con los ejércitos de Chanzy y Faidherbe, ha retrocedido sobre Bourges hacia la Borgoa, y empleando los ferrocarriles, marcha á unirse con Kramer y Garibaldi, que mandan el ejército de aquellas regiones, y con las tropas que deben salir á su encuentro desde Lyon. El plan seria dar un golpe á las tropas escasas del general Werder, en su mayor parte de Baden y Wurtemberg, y una vez conseguido esto, interceptar las comunicaciones entre la Alemania y el ejército de Versalles. Esta operacion, realizada antes, cuando Metz se sostenia aun, hubiera sido de grandes resultados, pero los franceses no contaban entonces con fuerzas para esta vasta empresa.

Los generales alemanes, viendo el peligro, han mandado que 100,000 hombres de las nuevas quintas ó alistamientos, puesto que la quinta no existe en Alemania, vengan, aunque reclutas, á reforzar inmediatamente las fuerzas del general Werder.

### III.

El horrible temporal de nieves y vientos ha suspendido las operaciones en el Norte de Francia. Faidherbe, temiendo que sus tropas sufrieran mas del hielo que de las balas, se ha retirado, reconcentrándose en derredor de Arras, plaza fortificada, inmediata á la de Lilla, y no lejos de los puertos del mar del Norte. En su parte detallado sobre la batalla de Hallu confiesa una pérdida de 200 muertos y 4,200 heridos, en lo general leves, no hablando nada de los prisioneros que en sus partes referia Manteuffel.

Afirma que la batalla hasta las cinco de la tarde fue favorable á sus tropas, que tenian 80 cañones; pero que á las seis, y protegidos por las sombras de la noche, los alemanes pudieron recuperar las posiciones por los franceses conquistadas. Allí, sin duda, debieron realizarse los 600 prisioneros que cayeron en manos de los alemanes. Al día siguiente, el ejército francés se mantuvo firme en el campo de batalla, retirándose por la tarde.

Si como se sospecha, el plan del ejército del Norte era acercarse á Paris, coincidiendo su avance con las salidas de los sitiados por el camino que va á Lille, la operacion ha fracasado; pero otros piensan que Faidherbe ha tenido por objeto facilitar la union de las fuerzas organizadas en el Havre, Cherburgo y Brest con las demas de Normandia y de Bretaña, llamando hacia el Norte la mayor parte de las tropas de Manteuffel. Veremos lo que hoy nos dicen los telegramas sobre los combates que son inminentes del lado de Mans y de Ruan.

Ha empezado el bombardeo de Mezieres por 80 cañones sostenidos por 15,000 alemanes. Es una de las pocas plazas fuertes que quedan á la Francia en aquella frontera.

La nota del conde de Bismark anunciando al Austria la creacion del imperio aleman, dice que daba este paso, no solo por respeto al tratado de Praga, del cual, entre paréntesis, nada ha quedado en pie, sino por el deseo de la Alemania del Norte de cultivar las mas amistosas relaciones con un poderoso Estado á quien le ligan tales vinculos. El gobierno aleman espera que el Austria no querrá que el estricto cumplimiento del tratado de Praga se oponga al desenvolvimiento de la patria germanica. La realizacion de sus aspiraciones darán á la Alemania el carácter de una nacion consagrada á mantener la paz y la tranquilidad de la Europa, siendo en vez de un peligro una garantia para las demas potencias vecinas, y especialmente para aquellas que como el imperio austro-húngaro tan íntimas conexiones mantiene con la Alemania.

Chanzy se repone en Mans y al abrigo del campamento de Conlié, de las terribles fatigas de la campaña de un mes de diários combates. Aunque batiéndose heroicamente sus tropas, han sufrido mucho, especialmente los heridos, dejados á miles por los pue-

genes. (Aclamaciones prolongadas.) ¡Viva la república!

La república, ligada y asociada como lo está á la defensa y á la salvacion de la patria es *ínmortal*, no hay duda alguna.

Doy gracias al patriótico vecindario de Burdeos, así como á las demas poblaciones vecinas que acabo de reconocer, por el gran interés que se toman en ayudar al gobierno republicano mediante la imponente manifestacion de este primer día del año de 1871. Les doy gracias, sobre todo en nombre de mis queridos compañeros y en nombre de nuestro heroico Paris, cuyo ejemplo nos sostiene, nos guia y nos inflama. Su fe en el triunfo de causa tan noble y la esperanza del buen éxito crecen todavía si es que aun pueden acrecentarse.

Les transmitiremos vuestros votos, ciudadanos. Pronto podremos quizás abrirnos paso á través de las líneas prusianas, y llevarles de viva voz con la admiracion del mundo el efecto de la profunda é imprecadera gratitud de Francia.

¡Viva Francia! ¡Viva la república!  
Una emocion indescriptible se apoderó de todo aquel inmenso auditorio al escuchar tales frases, prolongando la muchedumbre sus aclamaciones de ¡viva Francia! ¡viva Paris! ¡viva Gambetta! ¡viva la república!

## LA PRENSA POLITICA VALENCIANA.

El *Diario Mercantil* espera que el nuevo ministerio se inspirará en el mas puro patriotismo para contribuir á la felicidad de la nacion.

El *Centro Popular* critica abiertamente al partido progresista por su ineptitud.

El *Tradicional* no publica artículo de redaccion.

El *Tribuno* aplaude la actitud en que se ha colocado el nuevo rey, y espera confiadamente que todas las clases de la sociedad se agruparán resueltamente y dentro de poco al lado de la nueva monarquía.

El *Vigía de la Libertad* continúa combatiendo el último manifiesto del comité del partido republicano.

El *Comercio* se congratula de que haya sido proclamado un rey para dar término á la interinidad, y de él espera que procurará á su pais justicia y moralidad.

## NOTICIAS LOCALES.

VALENCIA 8 DE ENERO DE 1871.

No ha sido destinado, como se dijo á un principio, á esta capitania general el Sr. Acosta, sino que viene á reemplazar al Sr. Pieltain, nombrado sub-secretario del ministerio de la guerra, el Sr. Gomez Pulido.

Este señor se hallaba en 1858 de comandante general de la plaza de Ceuta, cuando á consecuencia de haber derribado los moros fronterizos el mojon con las armas de España, que separaba los términos, se originó la guerra de Africa. Muy apreciado y distinguido por el duque de Tetuan, fue ascendido á mariscal de campo, y últimamente se hallaba al frente del distrito militar de Castilla la Vieja.

El simpático general Pieltain permanecerá en Valencia hasta la llegada de su sucesor.

—Parece que hoy marcha á Madrid, por breves dias, el gobernador Sr. Leon y Castillo.

—El Sr. D. Mariano Die, juez del distrito del Mar, ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Canarias, reemplazándole en Valencia el juez de primera instancia de Granollers.

—En vista de la completa tranquilidad que se disfruta en Valencia, han cesado las precauciones militares y retenes de los cuarteles, quedando únicamente ocupadas por precaucion, por fuerzas del ejército, la Casa-Lonja y la Audiencia.

Las dos candidaturas de Ferrandero, primero la siguiente: Propietario, Ferrandero; suplente, D. José Climent; quedando en su consecuencia derrotada la candidatura de D. Pascual Garcia Enriquez y D. Juan María Lopez, como propietario y suplente respectivamente.

Segun tenemos entendido, el Sr. Feliu, apoyándose en el art. 5.º del reglamento formulado por el comité provincial para las elecciones, protestó contra el resultado de las del distrito del colegio de Santo Tomás, por haberse sumado los votos que se daban como suplentes ó propietarios á los Sres. Climent y Ferrando, en vez de contarse por separado.

—A los dias frios y desapacibles con que se inauguró el año actual, ha sucedido un tiempo verdaderamente primaveral, dotado de un sol espléndido, una atmósfera diáfana y una brisa agradable. Ayer, principalmente, hizo un día nada propio del invierno, y mucho menos si se compara con los anteriores.

Mucho nos alegramos de que haya cesado la crueldad del tiempo, pues han sido bastantes las personas víctimas de una temperatura de tres ó mas grados bajo cero, tal como la hemos padecido.

—Los oficiales del ejército que se hallan de guarnicion en Valencia, pasaron el día de Reyes, siguiendo antigua costumbre, á saludar al señor capitán general á su casa palacio, vistiendo el uniforme de gala. Con este motivo animáronse en las últimas horas de la mañana los alrededores del paseo de la Glorieta.

—El antiguo profesor de perspectiva de la Escuela de Bellas Artes de nuestra ciudad, jubilado actualmente, D. Luis Telles, ha regalado á aquel establecimiento una obra de arte, que á mas de su mérito y utilidad, tiene un recuerdo histórico que le dá mucho aprecio, por haber pertenecido al célebre Ribalta, que la empleaba en su escuela como testo. Grabada al agua fuerte, contiene en varias láminas desde las nociones elementales, hasta el dibujo natural y de perspectiva.

—Hemos recibido una detallada cuenta de las sumas recaudadas é invertidas por la asociacion de los Hermanos de los pobres pertenecientes al barrio quinto del cuartel del Mar. De ellas resulta que esta benéfica asociacion ha recaudado 2,536 rs. 50 cént. La suscripcion mensual dá, ademas, un resultado de 850 rs.

El valor de las patatas, arroz, tocino, sal, alubias, pan, carne, garbanos, etc., suministrado hasta hoy, suma 2,281 rs., de suerte que quedan en caja 255 reales 50 cént.

La comision saldrá el día 14 á recorrer el barrio á implorar la caridad de los vecinos que se encuentran ausentes cuando se hizo la primera cuestion.

—Anteayer, como dia festivo, se vió muy concurrido el paseo de la Alameda, pero el viento helado de la tarde, y el descuido en que el ayuntamiento tiene aquel lindo paseo, dando lugar á que por falta de riego se levanten á toda hora grandes remolinos de polvo, hicieron bastante incómoda la estancia en los grandes andenes, pero no así en la parte llamada Plantío, donde se recogió bastante gente. Una música militar, amenizó segun costumbre, dicho paseo, durante las últimas horas de la tarde.

—Parece que se han recibido ya en esta tesorería de provincia las consignaciones para el pago de los contratistas de carreteras, á quienes hace muchos meses se están adeudando grandes sumas. El pago de esta atencion, que será próximo, se hará en letras de cercano vencimiento, pues creemos corresponde á los meses de marzo y abril.

—La pobre y mezquina feria de la plaza de San Francisco está en plena disolucion, habiéndose cerrado muchas de las tiendecillas ó puestos de venta de juguetes.

—Mañana lunes celebra junta de Fomento la Socie-

una cana tan punica como la de zarzadores, se practicó con gran disgusto de los vecinos y molestia de los transeuntes aquella nada limpia operacion.

—Ha sido nombrado presidente del Círculo propagandista republicano federal de Valencia el ex-sargento D. Juan Fernandez.

—Llamamos la atencion de los dependientes de la autoridad acerca de los escándalos que se promueven diariamente por una muger que pide limosna frente á la iglesia de San Bartolomé, sin otro objeto que el de monopolizar en todos aquellos alrededores el oficio de postulante.

Compadeceamos la desgracia tanto como el que mas, pero estamos en el deber de censurar todos aquellos actos que son contrarios á lo que al público se debe.

—El viernes encontráronse en los á tares de la iglesia Catedral los cadáveres de dos niños recién-nacidos que á primera hora habian sido conducidos allí, siguiendo una costumbre bastante antigua y general entre la gente pobre, pues son muchísimos los cadáveres de esta índole que se encuentran en el templo. Nace ello de un error que debiera desterrarse, pues creen algunas familias pobres que con ello se ahorran los gastos del entierro, cuando estos no les costarían ni un céntimo siendo verdaderos necesitados, por cuanto la iglesia católica nada exige á los pobres. Por otra parte, es repugnante el abandono de un sér por su misma familia, aunque sea despues de muerto y dejándolo en la casa del Señor.

—El jueves por la noche promoviósse un gran escándalo en la calle de las Danzas por ciertos individuos que cerca de media noche salian de una taberna y estuvieron molestando á los vecinos durante un largo rato. Bueno fuera que se procuraran evitar estas escenas.

—En la noche del jueves hubo una reyerta en la calle de la Nave entre dos hermanos, resultando herido uno de ellos, segun se decia de público.

—El alcalde de Ruzafa ha dispuesto que durante las noches rondan los vecinos de la partida de la Punta, con el objeto de evitar alguna *hazaña* de ciertos pájaros de mal agüero que vagan por aquella huerta.

—Es triste condicion la que tiene que sufrir el público por el desgobierno de la nacion, pues no le basta pagar impuestos que todos reconocen ser exorbitantes, sino que ha de prestarse por sí mismo aquellos servicios que son propios de la administracion, y por los que paga sumas considerables.

—Ha sido detenido por el alcalde del barrio del partido de San Estéban, un sugeto que dias pasados sustrajo una escopeta que habia arriada á la pared del interior de una casa del camino del Grao.

—El ayuntamiento de la importante villa de Albuñique, con el deseo de evitar á aquel pueblo los perjuicios y dolorosas sensaciones que siempre acarrear las quintas, procuró cubrir por medio de voluntarios el cupo de ocho hombres que le correspondian el año 68, y formó y fue aprobado un reparte de treinta y seis mil reales, cantidad por la que habia contratado los ocho voluntarios con un empresario, á quienes los concejales salieron fiadores con sus propios bienes. De aquel reparte solo se han recaudado unos cuatro mil reales, y el actual municipio no hace esfuerzo alguno para cobrarlo, viéndose los anteriores regidores en grave apuro y compelidos al pago por el compromiso que adquirieron. En esta situacion han acudido á la Diputacion provincial, que reconociendo el patriotismo con que obraron, no está facultada para autorizar al actual municipio para emplear la via de apremio contra los deudores del reparte, y le ha instado para que empleando la persuasion, procure realizarlo y cubrir los compromisos adquiridos por la municipalidad.

En tanto es verdaderamente de lamentar la posicion de los que contrataron, llenos de buen deseo, la en el Molinar, de Alcoy, se le venció el cuerpo, cayéndose dentro la caldera, y sufrió tan terribles quemaduras, que fue preciso conducirlo inmediatamente al hospital. Los facultativos califican de graves las lesiones del paciente, á pesar de haber sacado ilesta la cabeza.

Es muy sensible la frecuencia con que se repiten estas desgracias, ocasionadas tan solo por el descuido que viven muchas gentes.

—El día 3 hubo en la villa de Cocentaina una gran manifestacion de júbilo por disposicion de aquella autoridad local, al recibirse la noticia de la proclamacion del duque de Aosta como rey de España. Al anochecer se ordenó por medio de bando que todos los vecinos iluminasen balcones y ventanas, bajo la multa de 40 rs. Despues, al toque general de campanas, recorrió la poblacion una banda de música, entonando el himno de Riego, la Marsellesa y otros aires análogos; dándose á la vez repetidos vivas al duque de Aosta y muertas á los carlistas y á los asesinos del general Prim, por un piquete de voluntarios de la libertad que marchaba detrás de la música.

—Nos dicen de Utiel que ha producido en aquella importante poblacion mucho y muy lastimoso efecto la noticia del asesinato de D. Juan Prim, que condenan todas las personas sensatas.

Los frios son estremados en aquella region, habiéndose paralizado todos los trabajos agricolas por hallarse los campos cubiertos de nieve. El movimiento mercantil corre parejas con la temperatura. El vino, su principal cosecha, sin extraccion, pagándose por los fabricantes á 4 1/2 rs.

—Los vecinos de la calle de Arriba, en Castellon, van á celebrar con gran solemnidad la fiesta que todos los años dedican á San Roque, y que amenizará la charanga del batallon de Talavera, que se halla en aquella ciudad.

—Por fin ha podido abrirse el teatro de Castellon, despues de grandes dificultades para formar una compañía, y en la noche del viernes, día de Reyes, debió un cuadro de zarzuela cantando *Marina* y *Pascual Bailon*. El público castellanense que desea encontrar un sitio de reunion donde amenizar las largas noches del invierno, acudió al coliseo llenando sus localidades y saliendo de la funcion bastante complacido. Es de esperar que aquel teatro se verá favorecido por las muchas familias que deploraban el estremado quietismo de la ciudad.

—El día de Reyes se reunió en la Puebla de Vallbona la junta general del sindicato de aquel pueblo, aprobándose el reparte correspondiente al año 1870, que solo grava á la propiedad con medio real por hanegada, gracias al órden y buen gobierno de las aguas que ha podido establecer la junta, y que comienza á ser de resultados prácticos para los cultivadores, pues no solo se hallan atendidas las verdaderas necesidades del riego, sino que se establece una gran economia, por cuanto antes solia alcanzar el reparte hasta 3 rs. por hanegada, y en el primer año que ha funcionado la junta ha descendido á medio real.

—En Alcira trátase de adoquinar la plaza del Mercado, habiéndose aprobado ya el proyecto formado para realizar esta mejora, que contribuirá en gran manera á dar buenas condiciones á aquella plaza.

—D. Fernando Beltran de Lis, D. José Valero y don Miguel Grau han solicitado la plaza de secretario del ayuntamiento de Alboraya, que se halla vacante.

—Se hallan vacantes las secretarías de los ayuntamientos de Alborache, dotada con 3.000 rs., la de Alfarrasí, con 2.000 rs., y la de Rótova, con 1,800 reales.

—Tambien está vacante la plaza de albéitar del pueblo de Gestalgar.

El Boletín oficial, en su número del viernes pu-



mas oportuno siempre bajo los puntos de  
vista <sup>economico</sup> paramente, administrativo y de con-  
venciones locales—

París - 7 Dec 1870

José Duran



Comision para el estudio de la  
mejoracion de recargos municipales

D. Francisco Davila

" Juan Reig y Garcia

" Arcadio Tudela.

Quirantes mañana puestas los oficios

Horcote

